История медицины

© КОЛЛЕКТИВ АВТОРОВ 2023

Симоненко В.Б. 1 , Абашин В.Г. 2 , Крайнюков П.Е. 2,3 , Дулин П.А. 1,2

МЕДИЦИНСКИЙ ПЕРСОНАЛ РУССКОГО ЭКСПЕДИЦИОННОГО КОРПУСА И «РУССКОГО ЛЕГИОНА ЧЕСТИ» ВО ФРАНЦИИ

¹ФГБВОУ ВО «Военно-медицинской академии им. С.М. Кирова» (филиал, г. Москва) Минобороны России, 107392, Москва, Россия

 2 ФКУ «Центральный военный клинический госпиталь им. П.В. Мандрыка» Минобороны России, 107014, Москва, Россия

³ФГАОУ ВО «Российский университет дружбы народов» Минобрнауки России (РУДН), 117198, Москва, Россия

Представлены данные по боевым действиям Русского экспедиционного корпуса и «Русского легиона чести» во Франции в период Первой мировой войны. Проведено исследование биографических данных военных врачей корпуса, в некоторых случаях прослежены их судьбы. Приведены сведения о госпиталях и лазаретах Российского общества Красного Креста, их работе во Франции. Даны сведения о сестрах милосердия РОКК.

Ключевые слова: Первая мировая война, Русский экспедиционный корпус; «Русский легион чести»; военные врачи; сестры милосердия; лазареты и госпитали.

Для цитирования: Симоненко В.Б., Абашин В.Г., Крайнюков П.Е., Дулин П.А. Медицинский персонал Русского экспедиционного корпуса и «Русского легиона чести» во Франции. *Клиническая медицина*. 2023;101(7–8):416–424. DOI: http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2023-101-7-8-416-424

Для корреспонденции: Абашин Виктор Григорьевич — e-mail: AVG-56@list.ru

Simonenko V.B.¹, Abashin V.G.², Krynyukov P.E.^{2,3}, Dulin P.A.^{1,2}

MEDICAL STAFF OF THE RUSSIAN EXPEDITIONARY FORCE AND THE HONORARY RUSSIAN LEGION IN FRANCE

¹Branch Military Medical Academy named after S.M. Kirov in Moscow of the Ministry of Defense of Russia, 107392, Moscow, Russia

²Central Military Clinical Hospital named after P.V. Mandryka of the Ministry of Defense of Russia, 107014, Moscow, Russia ³Peoples Friendship University of Russia (RUDN University) of the Ministry of Education and Science of Russia, 117198, Moscow, Russia

The data on the warfare of the Russian Expeditionary Force and the Honorary Russian Legion in France during the First World War are presented. A study of the biographical data of the military doctors of the Force was carried out, and their fates were traced in some cases. Information is given about the hospitals and infirmaries of the Russian Red Cross Society, their work in France. The facts about the sisters of mercy of the RRCS are also provided.

Keywords: World War I; Russian Expeditionary Force; Honorary Russian Legion; military doctors; nurses; infirmaries and hospitals.

For citation: Simonenko V.B., Abashin V.G., Krynyukov P.E., Dulin P.A. Medical staff of the Russian Expeditionary Force and the Honorary Russian Legion in France. Klinicheskaya meditsina. 2023;101(7–8):416–424. DOI: http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2023-101-7-8-416-424

For correspondence: Victor G. Abashin — e-mail: avg-56@list.ru

Received 17.01.2023

Если Франция и не была стерта с карты Европы, то в первую очередь благодаря мужеству русских солдат.

 Φ ердинанд Φ ош l

О деятельности Русского экспедиционного корпуса (РЭК) во Франции в период Первой мировой войны и о его судьбе в послевоенные годы известно достаточно много: написаны книги, созданы мемориалы, проводятся научно-практические конференции. Однако только в единичных публикациях представлены некоторые данные о медицинском персонале РЭК. И даже эти данные

Верховный главнокомандующий союзников во время Первой мировой войны. Маршал Франции с 06.08.1918 г. не всегда точны и подтверждены официальными источниками.

Целью настоящего исследования было стремление максимально восполнить имеющиеся исторические и биографические пробелы.

Основные моменты из истории РЭК

Русский экспедиционный корпус являлся соединением войсковых частей Русской императорской армии в период Первой мировой войны. Он был сформирован

по инициативе России и Франции в рамках помощи союзников по Антанте.

Корпус на момент его создания в 1916 г. состоял из четырех отдельных особых пехотных бригад (двух-полкового состава) общей численностью личного состава в 750 офицеров и 45 000 унтер-офицеров и солдат.

1-я особая пехотная бригада (январь 1916 г., генералмайор Н.А. Лохвицкий): 1-й и 2-й особые пехотные полки (Шампань, Франция).

2-я особая пехотная бригада (генерал-майор М.К. Дитерихс): 3-й и 4-й особые пехотные полки (Салоники, Македония, Греция).

3-я особая пехотная бригада (август 1916 г.; генералмайор В.В. Марушевский): 5-й и 6-й особые пехотные полки (Шампань).

4-я особая пехотная бригада (октябрь 1916 г.; генералмайор М.Н. Леонтьев): 7-й и 8-й особые пехотные полки (Салоники).

Весной 1917 г. во Францию прибыли артиллерийская бригада и инженерно-саперный батальон.

В мае 1917 г. четыре поредевшие после боев бригады свели в две дивизии.

1-я особая пехотная дивизия, начальники генералмайор Н.А. Лохвицкий, генерал-майор М.И. Занкевич (лагерь Ла-Куртин, Франция).

2-я особая пехотная дивизия, начальник генерал-майор В.П. Тарановский (Македония).

06.09–20.09.1917 г. в лагере Ла-Куртин произошло солдатское восстание с требованием возвращения в Россию. Оно было жестоко подавлено. За отказ воевать за чуждые им интересы и сложить оружие 16.09.1917 г. лагерь Ла-Куртин был расстрелян из орудий и атакован. Несколько



Кладбище Мурмелон-ле-Гран

сот солдат было убито, часть арестована и позднее сослана в Алжир.

Среди восставших был будущий Маршал Советского Союза дважды Герой Советского Союза министр обороны СССР Родион Яковлевич Малиновский. Он воевал в составе Русского экспедиционного корпуса в качестве пулеметчика с января 1916 г. Получил тяжелые ранения в грудь и руку в Ла-Куртине в сентябре 1917 г. Эти ранения спасли его от ареста.

После Октябрьской революции полки особых пехотных бригад были расформированы. Офицеры и солдаты имели выбор: сражаться в частях Франции, идти работать на предприятия Франции или отправиться в колонии Франции (Северная Африка, Алжир).

Из оставшихся во Франции был создан «Русский легион чести» (первоначально до 300 человек под командованием генерал-лейтенанта Н.А. Лохвицкого и полковника Г.С. Готуа) в составе Марокканской ударной дивизии (включены в 4-й полк марокканских стрелков).

В начале 1919 г. большая часть легиона была отправлена в расположение Вооруженных сил Юга России (ВСЮР).

Медицинский персонал Русского экспедиционного корпуса

Сведения о медицинском персонале Русского экспедиционного корпуса минимальны. Некоторые общие сведения о военных врачах можно получить из работ историка С.В. Волкова [1].

1-я особая пехотная бригада

«Лясковский Владимир Игнатьевич. Московский университет. Военный врач (из запаса) Особой бригады во Франции. Остался во Франции. Ум. 1939 в Париже» [1].

Лясковский Владимир Игнатьевич, 1875 г.р. Звание лекаря получил в 1899 г. Выпускник медицинского факультета Императорского Московского университета. На 1904—1910 гг. — вольноопределяющийся, Москва. На 1914 г. — врач приюта Селезневых, Москва. На 1916 г. — надворный советник. Врач приюта Селезневых и дежурный врач Дирекции императорских театров, Москва [2, 3].

«Макеев Виктор Лукич. Военный врач Особой бригады во Франции. В эмиграции там же. Ум. 11 окт. 1966 в Булони (под Парижем). Жена Клавдия Васильевна (ум. 21 окт. 1966 там же)» [1].

Макеев Георгий Лукич, 1888 г.р. Звание лекаря получил в 1913 г. На 1914 г. — младший врач 43-го Охотского пехотного полка. На 1916 г. — врач для усовершенствования при Клиническом военном госпитале, Петроград [2, 3]. Сопредседатель Ассоциации ASCERF. Похоронен в 1966 г. на на кладбище в Сент-Илер-ле-Гран (Мурмелон)².

² Мурмелон — русское военное кладбище, мемориал и православная часовня в г. Сент-Илер-ле-Гран, под Мурмелоном, возле Реймса. Русские называют это место — Мурмелон или Мурмелон-ле-Гран.

«...Вдова доктора Макеева. Похоронена 25 окт. 1966 г. на кладбище при русском храме-памятнике в Мурмелоне (Марна)». «Русская мысль». Париж, 1966, 25 окт., №2534; 26 ноябр., № 2548 [4].

«Романова Александра Вадимовна, р. 5 мая 1879. Сестра милосердия Особой бригады во Франции. В Добровольческой армии и ВСЮР; старшая сестра госпиталя в Екатеринодаре. В эмиграции во Франции. Ум. 18 нояб. 1961 в Париже» [1].

Романова Александра Вадимовна (05.05.1879—18.11.1961). Старшая сестра милосердия Общины Св. Георгия, Петроград. Участница Русско-японской (1904—1905 гг.) и балканских войн (1912—1913 гг.). Была награждена Георгиевскими крестами и французским «Военным крестом» (Croix de guerre).

В период Первой мировой войны — старшая сестра милосердия 2-го госпиталя Общины Св. Георгия им. ее императорского высочества принцессы Евгении Максимилиановны Ольденбургской. Госпиталь считался одним из лучших хирургических учреждений на фронте. Медицинский персонал госпиталя по штату насчитывал 5 врачей и 16 сестер милосердия.

В 1914—1917 гг. А.В. Романова была направлена в Австро-Венгрию для осмотра лагерей для военнопленных русских воинов.

В сентябре 1916 г. граф Алексей Алексеевич Игнатьев (военный атташе во Франции) обратился в РОКК с просьбой позаботиться о судьбе большого количества русских солдат и офицеров, поступавших на излечение во французские санитарные учреждения. Было решено командировать во Францию 30 опытных желательно говорящих по-французски сестер милосердия для ухода за русскими ранеными.

Уже через месяц 16.10.1916 г. был сформирован и направлен во Францию отряд из 25 сестер. В него вошли 11 сестер петроградской Георгиевской общины, а также сестры милосердия из петроградских Елисаветинской, Свято-Троицкой и Покровской общин, белостокской и варшавской Елисаветинской общин, Петроградского дамского лазаретного комитета, киевской Мариинской и Тифлисской общин, четыре сестры московской Никольской общины (Л.В. Мосолова, Н.М. Пожарская, М.К. Палаюлион, М.А. Юрецкая) и две сестры московской Александринской общины (О.В. Крестовская, Т.Н. Савкова). Отряд работал в районе Реймс-Мурмелон (деп. Марн). Руководила отрядом старшая сестра милосердия А.В. Романова [5].

«Савкова. Сестра милосердия. В белых войсках Северного фронта; до 25 авг. 1919 при штабе главнокомандующего войсками Северной области» [1].

Возможно (1 фамилия): из Московской Александринской общины «САВКОВА, Татьяна Николаевна. Военнаго времени. [Направлена] 3 окт. 14 г., въ воен.-сан. поѣздъ №184 Всероссійскаго Зем. Союза. 20 янв. 15 г., во 2 Сибирскій врач.-пит. отр. Всероссійскаго Зем. Союза» [6].

Об уровне профессиональной подготовки сестер милосердия Александра Вадимовна писала: «Во всех

госпиталях я была лично и убедилась, что постановка госпитального дела как Красного Креста, так и военного стоит у нас несравненно выше, чем во Франции, и контингент сестер милосердия во всех отношениях значительно ниже нашего... С французскими порядками трудно нам, русским людям, свыкаться, и нашим сестрам приходится проявлять много выдержки и такта. О медицинских знаниях говорить не приходится, кроме некоторых исключений, я еще почти не видела infirmieres [сестер милосердия], могущих сравниться с нашими сестрами» [7].

В Добровольческой армии А.В. Романова была старшей сестрой военного госпиталя в Екатеринодаре.

В эмиграции во Франции. С 1921 г. А.В. Романова работала в РОКК (старого формирования) в Париже. Она участвовала в создании и работе бесплатной амбулатории, где принимали русские врачи, дома для престарелых в Шелль, около Парижа, и при нем небольшой больницы, санатория для туберкулезных больных в горах департамента Верхней Луары, дома для престарелых в Ницце, общежития для работающих и бывших русских сестер Красного Креста в особняке в Париже. В 1954 г. была избрана почетным председателем РОКК [8].

Александра Вадимовна умерла в Париже и была похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа («Вестник». Париж, 1962, 1 янв., № 98. Авт. некролога капитан Игнатьев; «Часовой». Париж-Брюссель, 1962, №429) [4].

Штаб 1-й особой пехотной бригады до исхода зимы 1916—1917 гг. находился в деревне Люд (в 15 км к югу от Реймса и в 10 км от форта Помпелль). Здесь же был развернут Крестовоздвиженский подвижной лазарет Общины сестер милосердия Красного Креста [9].

Приказ №259 от 25.12.1916 г. § 2: «...Крестовоздвиженский этапно-подвижной лазарет прибыл и развернулся в д. Люде в район вверенной мне бригады и начал принимать раненых и больных... Приказываю считать означенный лазарет в составе бригады с 7/20 сего декабря и направлять в него всех чинов бригады» [10].

Старший врач лазарета Василий Федорович Быков, 1868 г.р. Звание лекаря получил в 1894 г. Коллежский советник [2, 3, 10].

Старшая сестра милосердия Иванова Мария Петровна [6].

«Иванова Мария Петровна, р. 20 авг. 1865. Сестра милосердия санкт-петербургской Крестовоздвиженской общины. В эмиграции во Франции. Ум. 3 окт. 1945» [1].

Сестры милосердия: Беликова Мария Кузьминична, Иванова Серафима Ивановна, Кузнецова Галина Григорьевна, Михайлова Ольга Михайловна, Тимофеева Мария Ивановна, Ханыкова Наталья Константиновна [6].

1-й особый пехотный полк

«Рейтборже Михаил Иосифович, р. 3 сен. 1880. Врач. В эмиграции во Франции. Ум. 13 мар. 1962» [1].

Рейтборге Михаил Иосифович, 1878 г.р. Звание лекаря получил в 1903 г. На 1914 г. — надворный советник. Младший ординатор военного лазарета и дежурный врач Дирекции императорских театров [2, 3].



На станции помощи в Сен-Тьерри. На газете заголовок об отречении царя. Наиболее вероятная дата снимка 02.03.1917 г. Газету держит надворный советник Рейтборге Михаил Иосифович, старший врач 1-го Маршбата (1-я ОПБ)

- 2-й особый пехотный полк. Данных о врачах нет.
- 3-я особая пехотная бригада.
- 5-й особый пехотный полк.

Полковым врачом 5-го пехотного полка в двух источниках указан:

«Веденский, "доктор" 5-го особого пехотного полка» [ВП от 16.07.1916 г.].

«Дмитрий Веденский — был старшим врачом 5-го ОПП».

В РМС (Русском медицинском списке) на 1916 г. указана 1 фамилия «Введенский Дмитрий».

Введенский (Веденский) Дмитрий Алексеевич, 1887 г.р. Звание лекаря получил в 1911 г. [2, 3].



Франция, 1916 г. Д.А. Введенский в чине коллежского асессора. Награды: знак военного ордена Святого Георгия 4-й ст. (слева) и «Военный крест» (справа). Подполковник французской медицинской службы

Д.А. Введенский — рядовой (пулеметчик) «Русского легиона чести».

В послужном списке упомянуты места службы (сражений): Вилер-Бритонё (28.04.1918 г.), Суассон (28.05.1918 г.), Терни-Сорни (линия Гинденбурга, 02—14.09.1918 г.), Шато-де-ля-Мот (14—17.09.1918 г.), оборона сектора Шалепену (10—30.10.1918 г.), переход из деревни Сольсюр в деревню Меревиль (ноябрь), переход в Германию 19.11.1918 г.

Награды: ордена Св. Владимира 4-й степени; Св. Станислава 3-й степени; Св. Станислава 2-й степени; орден Св. Анны 3-й степени с мечами и бантом; Св. Анны 2-й степени с мечами и бантом; знак Военного ордена Святого Георгия 4-й степени («Солдатский Георгий»; 1919 г.).

Французские награды: орден Почетного легиона, «Военный крест», «Бронзовая звезда», «Позолоченная звезда», «Бронзовая пальмовая ветвь» [11].

«Награждение солдата Почетным легионом — весьма редкое явление во французской армии, и таких случаев за всю войну было лишь несколько...

D.М. ou 2/1/1919, J.O. ou 5/1/1919: Солдат ВЕДЕНСКИЙ Димитрий первого класса Русского легиона, солдат исключительной храбрости и упорства в бою, соединяет в себе редкое хладнокровие с исключительно удачной инициативой. Будучи врачом в Русской армии, записался одним из первых добровольцем в Русский легион...» [16].

После войны Д.А. Введенский вернулся в Россию. Он вернулся не один. Организовал отряд Красного Креста. Под видом санитаров вывез в Россию много русских военнослужащих, в том числе и Р.Я. Малиновского. В последующем они дружили, продолжают дружить и их дети (Малиновский Р.Я., 2016).

На 1925 г. — военный врач, Туркестанская республика [12].

С 1934 г. по 1954 г. Д.А. Введенский заведовал урологической клиникой



Дмитрий Введенский. Ташкент. 1935–36 гг.

Ташкентского медицинского института. Участник Великой Отечественной войны в действующей армии.

6-й особый пехотный полк и Маршевый бата- льон 3-й особой пехотной бригады. Данных о врачах нет.

2-я особая пехотная бригада

«НАЧАЛЬНИК ГЕНЕРАЛЬНОГО ШТАБА.

По отделу по устройству и службе войск.

30 апреля 1916 года №3390. Петроград.

Копия. Совершенно секретно. Спешно.

Командующему войсками Московского военного округа.

ГОСУДАРЬ ИМПЕРАТОР ВЫСОЧАЙШЕ повелеть соизволил командировать северным путем через Ар-

хангельск на Салоники для действий на Салоникском театре военных действий пехотную бригаду, коей предположено присвоить наименование 2-й Особой пехотной бригады...

Для укомплектования управления бригады Штабом верховного главнокомандующего будут назначены: начальник бригады, начальник штаба бригады и офицер Генерального штаба на должность старшего адъютанта. Бригадный интендант, а также бригадный врач будут назначены и своевременно командированы в Москву главными интендантским и военно-санитарным управлениями, по принадлежности...

...Необходимый медицинский персонал (врачи и фельдшера) подлежат назначению заботами Главного военно-санитарного управления.

...На сформирование маршевого батальона будут лишь назначены: Штабом верховного главнокомандующего — командир батальона и ротные командиры и Главным военно-санитарным управлением — соответствующий медицинский персонал (врачи и фельдшера).

...При назначении всех чинов на укомплектование частей 2-й Особой пехотной бригады надлежит отдавать предпочтение желающим.

Подписали: генерал от инфантерии Беляев, генералмайор Каменский.

Скрепил: и.д. начальника отделения полковник Кар-ханин».

После формирования в 1917 г. **2-й особой пехотной** дивизии в ее составе были упомянуты 3 врача:

«Твердый. Врач штаба 2-й Особой пехотной дивизии. в эмиграции в Греции; после 1 янв. 1919 в Афинах» [1].

«Твердый, р. 1 окт. 1877. Военно-медицинская академия. Статский советник, врач 2-й Особой пехотной дивизии. В Дальневосточной армии; на 12 нояб. 1920 главный врач 2-го распределительного госпиталя при Никольск-Уссурийском эвакопункте» [1].

Наиболее вероятно, что речь идет об одном и том же человеке (в РМС указан 1 врач с такой фамилией).

Твердый Михаил Доримедонтович, 01.10.1874 г.р. Звание лекаря получил в 1900 г. Статский советник. Младший делопроизводитель (с 11.07.1908 г.) окружного военно-санитарного управления, Петроград. Награды: ордена Св. Анны 3-й ст.; Св. Станислава 2-й ст. (1909) [2, 3, 13]³.

После Гражданской войны остался в СССР. На 1925 г. — военный врач, Дальневосточный округ [12].

«Масалов. Чиновник военного времени штаба 2-й Особой пехотной дивизии. В Вооруженных силах Юга России; после 1 янв. 1919 убыл из Салоников в Новороссийск» [1].

Масалов Владимир Владимирович, 23.09.1884 г.р. Звание лекаря получил в 1910 г. Выпускник медицинского факультета Новороссийского императорского университета. На 1914—1916 гг. — вольноопределяющийся, Бобруйск [2, 3]. Написал прошение о добровольном по-

ступлении на военную службу. На 1925 г. — врач лаборатории, г. Винница [12].

«Милькович. Врач 2-й Особой пехотной дивизии. Участник белого движения; после 1 янв. 1919 в отряде гр. Палена» [1].

Личность врача 2-й Особой пехотной дивизии не идентифицирована. В РМС указаны 2 врача: Милькович Георгий Зиновьевич, 1883 г.р. Звание лекаря получил в 1906 г. Милькович Леонид Юлианович, 1878 г.р. Звание лекаря получил в 1907 г. Уточняющих данных нет.

2-я особая пехотная бригада

«Губарев, статский советник, бригадный врач 2-й Особой пехотной бригады (на 30.10.1916)» [14].

«Губарев. Врач. Во ВСЮР и Русской армии хирургконсультант в 10-м хирургическом госпитале Белого Креста до эвакуации Крыма. Эвакуирован на транспорте "Ялта"» [1].

«Губарев Петр Алексеевич, р. 1868. Военно-медицинская академия 1894. Действительный статский советник. В Вооруженных силах Юга России. В эмиграции, к маю 1921 член Общества русских врачей в Константинополе, на 1922 — в Болгарии» [1]. Наиболее вероятно, что речь идет об одном и том же человеке. В РМС указан 1 врач с сопоставимыми биографическими данными.

Губарев Петр Алексеевич, 27.11.1869 г.р. Звание лекаря получил в 1894 г. Доктор медицины. Статский советник. Консультант Виленского константиновского военного госпиталя (с 07.07.1911 г.) и Подольской железной дороги, Вильна. Награды: ордена Св. Станислава 3-й степени; Св. Станислава 2-й степени (1906) [2, 3, 13].

3-й особый пехотный полк

«Головинский Евгений, младший врач, призванный со льготы (на 10.07.1916)» [ВП от 27.07.1916 г.].

Головинский Евгений Александрович, 1878 г.р. Звание лекаря получил в 1911 г. На 1916 г. — земский врач, м. Ровное, Елисаветград, Херсонская губ. На 1925 г. — заведующий больницей Московско-Курской железной дороги, г. Тула [2, 3, 12].

«Иванов, врач 3-го Особого пехотного полка» [ВП от 27.07.1916 г.]. Идентифицирующих данных нет.

4-й особый пехотный полк.

«Гуарянц. Врач 4-го Особого пехотного полка. В Вооруженных силах Юга России; после 1 янв. 1919 убыл из Салоников в Новороссийск» [1].

На 1925 г. Гуарянц Рубен Самсонович, 1890 г.р. Звание лекаря получил в 1914 г. Военный врач, Кавказский военный округ [12].

«Любимова Маргарита Антоновна, вдова капитана 4-го Особого полка, сестра милосердия бригады во Франции» [1].

«Любимова Маргарита Антоновна (? — 15 апр. 1970, Франция). Вдова капитана 4-го Особого полка. Сестра милосердия Экспедиционного корпуса. Похоронена 21 апр. 1970 г. на Союзном кладбище в Мурмелоне. «Русская мысль». Париж, 1970, 30 апр., № 2788» [4].

³ Есть сведения об его отце Доримедонте Георгиевиче (в эмиграции, в Греции, протоиерей) и старшем брате Леониде Доримедонтовиче (генерал-лейтенанте военно-морского судебного ведомства; в эмиграции, Франция, Париж) [4].

4-я особая пехотная бригада

Возможно, одним из первых врачей 4-й особой пехотной бригады корпуса был Азиз Далгат [17].

Далгат Абдул-Азиз Саламович, 20.10.1873(2) г.р., селение Урахи в Дагестане. Звание лекаря получил в 1897 г., выпускник медицинского факультета Московского университета. Учился в Вюрцбургском университете в Германии. Лекарь 1-го Сунженско-Владикавказского полка (1901 г.) [2, 3].



Азиз Далгат

Азиз Далгат начал Первую мировую войну на Кавказском фронте, но позже попросил перевода на Западный фронт. В 1916 г. он был включен в состав 4-й особой пехотной бригады Русского экспедиционного корпуса.

«Прибывшего 25 сего июня из действующей армии главного врача перевязочного отряда 61-й пехотной дивизии коллежского советника Далгат назначить старшим врачом в 8-й Особый полк» (приказ по 4-й

Особой пехотной бригаде №6 от 30 июня 1916 г.).

11 (24) октября 1916 г. Азиз Далгат был назначен бригадным врачом [18].

Вести о революционных событиях и о расстрелах офицеров в России повлияли на решение Азиза Далгата не возвращаться на Родину. С 01.01.1921 г. все русские офицеры, еще числившиеся на службе, были демобилизованы. Но, как и большинство офицеров, он остался во Франции. В годы эмиграции А. Далгат работал врачом во Франции и в Конго, состоял членом Общества русских врачей имени И.И. Мечникова.

7-й особый пехотный полк

В составе 7-го особого пехотного полка указаны 3 врача. «Векслер. Врач 7-го Особого пехотного полка. После 1 янв. 1919 остался в Салониках (Греция)» [1].

«Егоров. Врач 7-го Особого пехотного полка. В Вооруженных силах Юга России; после 1 янв. 1919 убыл из Салоников в Новороссийск» [1].

«Эйхнер. Врач 7-го Особого пехотного полка. После 1 янв. 1919 покинул Салоники» [1].

Однако только у одного удалось установить достоверные биографические данные.

Векслер Владимир Михайлович, 1884 г.р. Звание лекаря получил в 1914 г. Вольноопределяющийся, Екатеринодар [3].

«Векслер Владимир Михайлович (1884, Новороссийск — *1948*, Нови-Сад, Югославия). Врач в дер. Господжинци. Список А. Арсеньева № 2» [4, 15].

Врача с фамилией Эйхнер в РМС нет. Однако есть Эйхлер Витольд Эдуардович, 1874 г.р. Звание лекаря получил в 1900 г. [3].

Не удалось идентифицировать врачей 8-го особого пехотного полка.

«Пучалка. Врач 8-го Особого пехотного полка. В эмиграции в Чехословакии; после 1 янв. 1919 в чехословацкой армии» [1].

«Филиппов. Врач 8-го Особого пехотного полка. После 1 янв. 1919 остался в Салониках (Греция)» [1].

В оказании медицинской помощи военнослужащим Русского экспедиционного корпуса участвовали лечебные формирования Российского общества Красного Креста.

В 1914 г. на Западный фронт был направлен Крестовоздвиженский этапный лазарет Общины сестер милосердия Красного Креста имени Свято-Троицкой Александро-Невской лавры.

02.08.1914 г. Духовный собор лавры представил митрополиту Санкт-Петербургскому и Ладожскому Владимиру доклад, в котором отмечалось: «Желая оказать посильное содействие санитарным нуждам русской армии в настоящей войне против Германии и Австрии, Духовный собор полагает оборудовать на счет лавры подвижной лазарет для раненых воинов на 50 кроватей и содержать таковой впредь до окончания войны. Покровительница РОКК вдовствующая императрица Мария Федоровна поблагодарила братию монастыря и распорядилась присвоить новому медицинскому учреждению наименование "Этапный лазарет имени Александро-Невской Лавры"».

Старшим врачом лазарета был назначен врач Александро-Мариинской больницы и врач общины Константин Карлович Вишневский, 1873 г.р., звание лекаря получил в 1899 г.

Персонал лазарета составили медсестры Крестовоздвиженской общины сестер милосердия: старшая сестра милосердия лазарета Сизикова Анна Ивановна, сестры милосердия Андреева Евдокия Даниловна, Ломиковская Ольга Андреевна, Николаева Раиса Николаевна, Осмоловская Мария Николаевна, Пономарева Евгения Кирилловна.

В октябре 1914 г. лазарет отбыл из Петрограда на фронт, где был развернут на передовых позициях русских войск под Варшавой. Будучи размещенным в санитарном поезде Варшавско-Венской железной дороги, лазарет неоднократно подвергался обстрелам германской артиллерии, однако врачи продолжали оказывать помощь раненым.

С лета 1915 г. лечебное заведение размещалось в г. Двинск. В этот период в состав лазарета входили два врача, заведующий хозяйством, 8 сестер милосердия и 45 санитаров.

В сентябре 1916 г. Главное управление РОКК испросило разрешения митрополита Петроградского и Ладожского Питирима о командировании лазарета во Францию для обеспечения находящегося на Западном фронте экспедиционного корпуса Русской армии. После получения разрешения лазарет был переведен в Петроград. В ночь с 22 на 23 сентября 1916 г. он отбыл эшелоном с Николаевского вокзала в Москву, для отправки в Архангельск и затем морем во Францию.

22.12.1916 г. уполномоченный РОКК во Франции А.А. Березников уведомил митрополита Питирима о том, что лазарет из Парижа «отбыл и устроен вблизи русских воинских частей Французского фронта».

«Березников Алексей Александрович, р. 1868. Демидовский лицей 1891. Действительный статский советник, камергер, Черноморский вице-губернатор, уполномоченный РОКК для Франции. В эмиграции там же. Ум. 5 мар. 1934 в Париже» [1].

Последнее упоминание о лазарете в документах Александро-Невской лавры относится к 19.01.1917 г. [19, 20].

В июле 1914 г. в Петрограде было начато формирование **2-го Крестовоздвиженского госпиталя Общины сестер милосердия Красного Креста** на 100 коек. Оборудование учреждения было приобретено на средства Главного управления РОКК.

Старший врач госпиталя (с момента формирования) Белавенец Петр Павлович, 1871 г.р., Поречский уезд, Смоленская губ. Звание лекаря получил в 1897 г. Хирург. Доктор медицины. Участник Русско-японской войны. Коллежский советник. Амбулаторный врач городской Александровской больницы, Петроград. Сотрудник Приюта РОКК на Шипке в 1925 г. На 1938 г. директор Русского инвалидного дома в Княжеве [1, 21].

«Белавенец. Врач. В Вооруженных силах Юга России. Эвакуирован в 1920 из Салоник в Египет на корабле "Гленгорн Кастл"» [1].

Старший ординатор (с момента формирования) Чистосердов Василий Васильевич, 1876 г.р. Звание лекаря получил в 1900 г. Хирург. Коллежский асессор. Ассистент городской Обуховской больницы. Данных на 1924 г. нет.

Младший врач (с момента формирования) Лясковский Владимир Игнатьевич, 1873 г.р. С 21.01.1916 г. был назначен старшим ординатором госпиталя. В последующем указан как врач 1-й особой пехотной бригады.

Заведовал аптекой фармацевт Гринталь Карл Эдуардович (в госпитале со дня сформирования).

В начале августа 1914 г. госпиталь был сформирован и 17.08.1914 г. направлен к месту назначения в г. Минск. В составе госпиталя из петроградской Крестовоздвиженской общины в Минск были направлены:

Старшая сестра милосердия Кургузова Гликерия Николаевна.

«Кургузова Гликерия Николаевна, р. 12 сен. 1875. Сестра милосердия. В эмиграции в Китае, Японии, Турции, Болгарии, США, Бельгии, Югославии и Франции. Ум. 6–7 дек. 1938 в Сент-Женевьев-де-Буа» [1].

«...Скончалась в Русском доме в Сент-Женевьев-де-Буа. Похоронена на местном кладбище». «Последние новости. Париж, 1938, 9 дек., № 6465» [4].

Сестры милосердия: Аспит Елена Петровна, Богданова Александра Поликарповна, Брясина Мария Никаноровна, Бунакова Ольга Алексеевна, Белавенец Евгения Александровна, Белова Зоя Павловна, Власова Зинаида Владимировна, Голицына Александра Всеволодовна, Дмитриева Ирина Дмитриевна, Зорина Александра Георгиевна, Иогихес Александра Михайловна, Кашкедрова Евгения Николаевна, Ковалева Елена Константиновна,



Сестра милосердия из состава лазарета Русского экспедиционного корпуса во Франции

Коврова Анна Филипповна, Козлова Елена Степановна, Кошевая Елена Тимофеевна, Кротова Серафима Алексеевна, Протопопова Надежда Васильевна, Прянишникова Мария Ивановна, Розенберг Матильда Яковлевна, Финн Ефросинья Давидовна, Фокина Екатерина Антоновна, Яковлева Дарья Яковлевна.

«Ковалева Елена. Сестра милосердия. В Добровольческой армии и ВСЮР до окт. 1918 в околотке 1-го Офицерского (Марковского) полка, затем в Сводногвардейском полку»; «Ковалева

Елена Михайловна, р. 1893. В Вооруженных силах Юга России. Эвакуирована в конце янв. 1920 из Новороссийска на корабле "Ганновер"» [1].

«Кошевая. Сестра милосердия. В белых войсках Северного фронта; до 25 авг. 1919 при штабе Главнокомандующего войсками Северной области» [1].

«Прянишникова Мария Ивановна. Сестра милосердия Крестовоздвиженской общины. В эмиграции во Франции. Ум. 10 дек. 1982»; «Русская мысль. Париж, 1982, 16 дек., № 3443» [1, 4].

«Белавенец Евгения Александровна. В эмиграции в Болгарии; до 25 нояб. 1925 в Приюте РОКК на Шипке» [1].

«Зорина Александра Григорьевна. В эмиграции в Болгарии; до 25 нояб. 1925 в Приюте РОКК на Шипке» [1].

ВМинске к госпиталю было прикомандировано 10 врачей и 5 сестер запаса. Позднее, в Люблине, госпиталь был развернут в бывших казармах саперного батальона в 2,5 верстах от города на шоссе, ведущем в г. Красник.

После создания Русского экспедиционного корпуса 2-й Крестовоздвиженский госпиталь был переведен во Францию.



Военный госпиталь в Пек⁴ (Pecq). Мадам Капилофф (Копылова Нонна Афанасьевна, 1888–1977 гг.) в центре в компании с ранеными и выздоравливающими [22]

⁴ Пек (Ресq) — коммуна в Валлонии, провинция Эно, округ Турне, Бельгия.

Кроме прибывших в его составе сестер милосердия в нем работали жены офицеров РЭК: Копылова Нонна Афанасьевна (жена капитана Копылова Вячеслава Ивановича, интенданта 5-го полка) и Бубнова Ольга Владимировна (жена, скоро вдова, поручика Бубнова, командира 1-й пулеметной роты 5-го ОПП).

В составе Русского легиона упоминаются фамилии еще трех военных врачей и эпизоды их военной жизни [16].

«...Сколько жизней спасли на редкость доблестные доктора Русского легиона Зильберштейн, Клейман и Черепов...». «Но и заплатили все трое дорого за свое мужество и отвагу! Один убит, двое других — тяжело ранены...»: доктор Черепов был ранен, доктор Клейман был убит, доктор Зильберштейн был ранен и попал в плен.

«Доктор Зильберштейн, охваченный общим энтузиазмом, забывши свою миссию человеколюбия и помощи ближнему, схватив винтовку, в расстегнутом мундире, с криком "Ура!" врывается со своими в неприятельский окоп. Его больше не видели...».

«Очевидцы особенно отмечали мужество подпоручика Руднева и доктора Зильберштейна, попавших в плен...» [16].

«2 сентября... Залп немецкой тяжелой артиллерии попадает в командный пункт и убивает командующего легионом французского майора Трамюзэ, офицера связи французской службы лейтенанта Брэнна, доктора Клеймана и трех русских легионеров связи» (Суассон, 1918 г.) [16].

Отсутствие других биографических данных (кроме фамилий) не позволяет идентифицировать личности этих военных врачей.



Отец Андрей Богословский

Отец Андрей Богословский, священник Русского легиона чести — «...старый батюшка [на момент гибели ему было 57 лет]. Георгиевский кавалер, наперстный крест на Георгиевской ленте...» — незадолго до своей гибели в бою 02.09.1918 г.5 написал:

«Дети Франции! Когда враг будет побежден, и вы снова сможете собирать цветы на полях, вспомните о нас и принесите нам эти цветы».

Конфликт интересов. Авторы заявляют об отсутствии конфликта интересов. Статья не находится на рассмотрении в другом издании и не была ранее опублико-

вана. Авторы несут ответственность за достоверность предоставленных материалов. Вклад авторов (в концепцию и план исследования, в сбор данных, в анализ данных и выводы, в подготовку рукописи) равнозначен. Все авторы читали и одобрили статью.

Финансирование. Исследование не имело спонсорской поддержки.

ЛИТЕРАТУРА/ REFERENCES

- 1. Волков С.В. Белое движение. Энциклопедия гражданской войны. СПб.: Нева; М.: ОЛМА-ПРЕСС, 2002. 671 с. [Volkov C.B. White movement. Encyclopedia of the Civil War. St. Petersburg: Neva; Moscow: OLMA-PRESS, 2002. 671 р. (In Russian)].
- 2. Российский медицинский список, изданный Управлением Главного врачебного инспектора Министерства внутренних дел на 1914 год. Списки врачей, ветеринаров, зубных врачей, фармацевтов и аптек, по сведениям на 1 мая Российский медицинский список, изданный Медицинским департаментом Министерства внутренних дел на 1914 год. С.-Петербург. Типография Министерства внутренних дел. 1914. 1132 стр. [The Russian medical list published by the Office of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs for 1914. Lists of doctors, veterinarians, dentists, pharmacists and pharmacies, as of May 1, the Russian Medical List issued by the Medical Department of the Ministry of Internal Affairs for 1914. St. Petersburg. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1914. 1132 p. (In Russian)].
- 3. Российский медицинский список, изданный Управлением главного врачебного инспектора Министерства внутренних дел на 1916 год. Петроград. Типография Министерства внутренних дел. 1916. 1230 стр. [The Russian Medical List issued by the Office of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs for 1916. Petrograd. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1916. 1230 p. (In Russian)].
- 4. Незабытые могилы: российское зарубежье: некрологи 1917—1997: в 6 т. Российская гос. б-ка. Отд. лит. рус. зарубежья; сост. В.Н. Чуваков. Москва: Пашков дом, 1999–2007. [The forgotten graves: Russian abroad: obituaries 1917–1997: in 6 volumes. Russian State Library. Department of lit. rus. abroad; comp. V.N. Chuvakov. Moscow: Pashkov House, 1999–2007. (In Russian)].
- 5. РГВИА. Ф. 12651. Оп. 2. Д. 554. Л. 48. Дело о командировании во Францию отрядов РОКК. RGVIA. F. 12651. Op. 2. D. 554. L. 48. The case of the secondment of the ROKK detachments to France. (In Russian)].
- 6. Список сестер милосердия Российского общества Красного Креста, назначенных для ухода за ранеными и больными во- инами в лечебные учреждения Красного Креста, военного ведомства, общественных организаций и частных лиц. Составлен по сведениям, имеющимся в канцелярии Главного управления Российского общества Красного Креста к 1-му августа 1915 года. Петроград. Государственная типография. 1915. [List of sisters of Mercy of the Russian Red Cross Society assigned to care for wounded and sick soldiers in medical institutions of the Red Cross, the military department, public organizations and individuals. Compiled according to the information available in the Office of the Main Directorate of the Russian Red Cross Society by August 1, 1915. Petrograd. State Printing House. 1915. (In Russian)].
- 7. Козловцева Е.Н. Московские общины сестер милосердия в XIX начале XX века / Е.Н. Козловцева; Православный Свято-Тихоновский гуманитарный ун-т. Москва: ПСТГУ, 2010:207 с. [Kozlovtseva E.N. Moscow communities of sisters of Mercy in the XIX early XX century / E.N. Kozlovtseva; Orthodox St. Tikhon Humanitarian University. Moscow: PSTSU, 2010:207 p. (In Russian)].
- 8. Демидова О.Р. Женщины Русской эмиграции. В кн. Благотворительность в истории России: Новые документы и исследования. СПб.: Нестор-История, 2008:68–92. [Demidova O.R. Women of Russian emigration. In the book. Charity in the history of Russia: New documents and research. St. Petersburg: Nestor-History, 2008:68–92. (In Russian)].
- 9. РГВИА. Ф. 12764. Оп. 1. 1915–1917 гг. [RGVIA. F. 12764. Ор. 1. 1915–1917. (In Russian)].
- 10. РГВИА. Ф. 15221. Оп. 1. Д. 1. Л. 183. Приказы по 1-й особой пехотной бригаде (янв. 1916 г. янв. 1917 г.). [RGVIA. F. 15221. Ор. 1. D. 1. L. 183. Orders for the 1st Special Infantry Brigade (Jan. 1916 G. Jan. 1917). (In Russian)].

^{5 «...}О. протоиерей Богословский, несмотря на уговоры, выходит со всеми из окопов и идет под огнем по открытой местности. Без каски, с развевающимися по ветру седыми волосами, высоко подняв крест в правой руке, он благословляет идущих в атаку. Французы-католики, пробегая мимо православного священника, снимают каски, крестятся, а ближайшие подбегают и целуют наспех наш [православный] крест...» [16].

- 11. Введенская Н.Д. Дмитрий Алексеевич Введенский. Начало. Художественный исторический альманах «Письма о Ташкенте». [Vvedenskaya N.D. Dmitry Alekseevich Vvedensky. Beginning. Art historical almanac "Letters about Tashkent". (In Russian)].
- 12. Список медицинских врачей С.С.С.Р. [Текст]: (на 1 января 1924 года). Москва: Нар. комиссариат здравоохранения Р.С.Ф.С.Р., 1925. XII, 827 c. List of medical doctors of S.S.S.R. [Text]: (as of January 1, 1924). Moscow: Nar. commissariat of Health R.S.F.S.R., 1925. XII, 827 p. (In Russian)].
- 13. Список гражданским чинам Военного ведомства первых шести классов по старшинству. Составлен по 1-е января 1913 года. Санкт-Петербург. Военная типография (в здании Главного Штаба). 1913. XXXIX, 595 стр. [The list of civilian ranks of the Military Department of the first six classes by seniority. Compiled on January 1, 1913. Saint Petersburg. Military printing house (in the building of the General Staff). 1913. XXXIX, 595 p. (In Russian)].
- 14. ГАРФ. Ф. Р-6399. Штаб 2-й особой пехотной бригады. Салоники. 1 опись, 26 ед. хр. [GARF. F. R-6399. Headquarters of the 2nd Special Infantry Brigade. Thessaloniki. 1 inventory, 26 units of xp. (In Russian)].
- 15. Арсеньев А.Б. У излучины Дуная: Очерки жизни и деятельности русских в Новом Саду. Алексей Арсеньев. М.: Рус. путь, 1999:53, [1] с.: ил., портр. [Arsenyev A.B. At the bend of the Danube: Essays on the life and activities of Russians in the New Garden. Alexey Arsenyev. M.: Rus. way, 1999:53, [1] р.: ill., portr. (In Russian)].
- 16. Васильев В. «Русский легион чести». Журнал «Кадетская перекличка». 1989;46:82–116. Статья подписана «ПАРИЖ, 1961 г. ЛЕГИОНА ЧЕСТИ Штабс-Капитан В. Васильев». [Vasiliev V. "Russian Legion of Honor". The magazine "Cadet roll call". 1989;46:82–116. The article is signed "PARIS, 1961 LEGION OF HONOR Staff Captain V. Vasiliev".(In Russian)].
- 17. Далгат Э.М. Дагестанцы в Русском экспедиционном корпусе в Первой мировой войне. Азиз Далгат. Вестини Дагестанского научного центра. 2014;54:88–92. [Dalgat E.M. Dagestanis in the Russian Expeditionary Corps in the First World War. Aziz Dalgat. Bulletin of the Dagestan Scientific Center. 2014;54:88–92. (In Russian)].
- 18. РГВИА. Ф. 15229. Оп. 1. Д. 1. Л. 10, 52, 52 об., 53–54. [RGVIA. F. 15229. Op. 1. d. 1. l. 10, 52, 52 vol., 53–54. (In Russian)].
- Шкаровский М.В. Александро-Невская Лавра в годы Первой мировой войны. Доклад преподавателя Санкт-Петербургской православной духовной академии М.В. Шкаровского на конференции «Анциферовские чтения», прошедшей в Санкт-Петербурге

- 15 февраля 2015 года. [Shkarovsky M.V. Alexander Nevsky Lavra during the First World War. The report of the teacher of the St. Petersburg Orthodox Theological Academy M.V. Shkarovsky at the conference "Ancifer readings", held in St. Petersburg on February 15, 2015. (In Russian)].
- 20. Манойленко А., Манойленко Ю. Лазарет имени лавры прошел боевыми дорогами Первой мировой войны. [Manoylenko A., Manoylenko Yu. The Lavra Infirmary passed through the combat roads of the First World War. (In Russian)]. spbvedomosti.ru/news/nasledie/lazaret imeni lavry
- 21. Бондаренко В. Русский некрополь на Шипке [Текст] Вячеслав Бондаренко. Москва: Старая Басманная, 2016:686: ил., портр., факс., цв. ил. [Bondarenko V. Russian necropolis on Shipka [Text] Vyacheslav Bondarenko. Moscow: Staraya Basmannaya, 2016: 686 p.: il., port., fax., color. il. (In Russian)].
- 22. Корляков А., Горохов Ж. Русский экспедиционный корпус во Франции и в Салониках, 1916–1918 = Le corps expeditionnaire russe en France et à Salonique, 1916–1918. Авт.-сост. Андрей Корляков и Жерар Горохов. Париж: ИМКА-пресс, 2004:653., [2] с.: ил., портр., факс. [Korlyakov A., Gorokhov Zh. The Russian Expeditionary Corps in France and in Thessaloniki, 1916–1918 = Le corps expeditionnaire russe en France et à Salonique, 1916–1918. Author-comp. Andrey Korlyakov and Gerard Gorokhov. Paris: YMCA-press, 2004:653. [2] p.: ill., port., fax. (In Russian)].
- 23. Малиновский Р.Я. Первая память. М., 2016, изд. Новый хронограф. [Malinovsky R.Ya. The first memory. М., 2016, ed. A new chronograph. (In Russian)].

Поступила 17.01.2023

Информация об авторах/Information about the authors

С.М. Кирова в г. Москве

Симоненко Владимир Борисович (Simonenko Vladimir В.) — д-р мед. наук, профессор, член-корреспондент РАН, профессор кафедры терапии неотложных состояний филиала ВМА им. С.М. Кирова в г. Москве

Абашин Виктор Григорьевич (Abashin Victor G.) — д-р мед. наук, профессор, врач консультативного отдела ЦВКГ им. П.В. Мандрыка Крайнюков Павел Евгеньевич (Krynyukov Pavel E.) — д-р мед. наук, доцент, профессор кафедры госпитальной хирургии с курсом детской хирургии РУДН, начальник ЦВКГ им. П.В. Мандрыка Дулин Петр Алексеевич (Dulin Pyotr A.) — д-р мед. наук, доцент, доцент кафедры терапии неотложных состояний филиала ВМА им.